
奶业是现代农业的重要部分，也是
一、二、三产业协调发展的战略性产业，
事关国计民生和民族未来。全国人大
代表、君乐宝乳业集团总裁魏立华就推
动奶业高质量发展问题，开启了他的履
职之旅。

魏立华代表说，党中央、国务院一
直高度重视奶业的发展特别是国产奶
粉的发展。2017年初，总书记到君乐宝
在张家口投资的旗帜乳业考察时，对国
产奶粉发展做出重要指示，并提出“让
祖国的下一代喝上好奶粉，让国产品牌
在市场中起主导作用。”

推动奶业高质量发展，必须按照总
书记的指示，不断提升国产乳制品尤其
是国产婴幼儿奶粉的产品质量和品牌
声誉，真正做到质量最优、品牌最强，为
广大消费者奉献安全、优质、放心、具有
国际竞争力的好奶粉。

在各级政府、有关部门和全行业
的共同努力下，中国奶业发生了翻天

覆地的变化，国内大型企业在奶源指
标、工艺技术、检验检测等各方面均达
到国际领先水平，尤其是国产奶粉质
量安全实现了跨越和反超，国产奶粉
迎来全面振兴的新时代。

以君乐宝为例，为了实现高质量
发展、生产世界级的好奶粉，君乐宝集
团首创了“四个世界级”模式：一是自
建世界级现代化牧场，从牧草种植到
奶牛养殖全程自控、全程管理，牛奶指
标优于美国、日本和欧盟标准，用最好
的牛奶做婴幼儿奶粉。二是优选全球
顶级供应商，用最好的原辅料做婴幼
儿奶粉，确保奶粉的品质与安全。三
是建设全球领先的工厂，用国际一流
的工艺设备做婴幼儿奶粉，以全球领
先的技术和设备，保证奶粉更安全、更
营养、更洁净。四是引进国际管理体
系，用食品安全全球标准做婴幼儿奶
粉。引进了食品安全全球标准 BRC
和国际食品安全标准 IFS的管理体

系。2015年，君乐宝婴幼儿奶粉在全
球第一家通过了BRC A+顶级认证。

“经过不懈的努力，君乐宝奶粉
2017年产销量实现翻番，销售额达到
25亿元，每天有130万中国宝宝饮用君
乐宝奶粉，产销量已经进入行业前
列。近半年来我们奶粉一直供不应
求。2017年我们的奶粉在世界食品品
质评鉴大会获得特别金奖，君乐宝奶
粉还销往香港、澳门市场。”魏立华代
表自豪地说。

但是奶业发展目前仍然存在诸多
困难，主要是以下两个方面：一是奶业
生产、尤其是奶粉生产，产业链条长、涉
及环节多、资金投入大、回报周期长，企
业资金周转压力很大。二是2008年三
聚氰胺事件让消费者对国产奶粉失去
了信心，到目前仍恢复缓慢，消费者到
境外抢购、代购奶粉，很多国家对我们
进行限购，严重影响了我们的国际形
象。

鉴于国内奶业发展现状，魏立华代
表提出了两点建议：一是加大对奶业
发展政策扶持的力度，建议相关部门
加大对大型标准化、规模化养殖企业
及乳品企业自建牧场牧草种植、奶牛
养殖等环节的扶持力度，对企业技术
改造、结构升级、兼并重组等扶持力
度，进一步推动行业深化供给侧结构
性改革，打造具有国际竞争力的乳品
企业和国际知名品牌。二是珍惜奶业
目前来之不易的发展成绩。奶业形象
关乎国家形象，关乎消费者的切身利
益。建议相关部门组织国内主流媒体
长期、系统地深入开展国产奶业的正
面宣传报道，积极展示奶源建设及乳
品企业质量安全的新成效，为国产奶
业发展营造良好的舆论环境，进一步
提振民众对于国产奶业的消费信心，
真正让奶业长足发展，实现总书记提
出的“让国产品牌在市场中起主导作
用”的嘱托和期望。

魏立华代表：

加强对奶业扶持 全力推动奶业高质量发展

中国食品安全报特派记者就重庆
的小食品、休闲食品产业非常发达，提
出如何更好地将食品产业发展和旅游
产业发展融合等问题时，全国政协委
员、重庆市旅游局局长刘旗委员说：“食
品放在旅游的大概念中就是旅游产品，
以前在小旅游的概念中，针对游客卖的
才是旅游产品，现在全域旅游的概念
中，只要是游客到重庆、消费的产品都
是旅游产品，比如小吃、餐馆，都是旅游
消费，涉及的产品也都是旅游产品。所
以现在我们的压力很大，以前只管景区
和旅游服务点的餐饮以及在旅游商店

购买的产品，现在游客对购买的任何产
品不满意，我们就都要管。按照全域旅
游的理念，任何有销售潜力的产品的
供应商，只要他们有与旅游融合的意
愿，我们就会去包装、策划，比如重
庆的小面、火锅。实际上重庆的火
锅已经形成旅游产品了，可以购买
携带小炉子、底料和便携的食材，现
在每年一个点都可以销售几千万，
量非常大。我们的重庆小面也开始
做成速食性的快餐，在电商销得很
好。还有其他的，比如最近很火的

‘江小白’白酒，就是一种具有年轻

人文化的旅游产品。吃住行游购运
都是我们发展高质量旅游的最主要的
要素，特别是吃，它是第一位的。我曾
经听一个泰国朋友说，泰国人到中国
旅游自己带矿泉水，担心我们的饮用
水不安全。所以说在旅游中，食品安
全是非常重要的，直接影响到旅游业
的发展。”

对于2018年两会大热门话题乡村
振兴，刘旗委员自然也是高度关注。
他说，现在我们的乡村振兴、乡村扶贫
有一个很重要的问题就是社会参与度
不够，也没有好的机会参与。重庆现

在引入社会扶贫的概念，比如在重庆
的18个深度贫困乡之间开通直通车，
征集爱心家庭到乡间旅游，通过捐赠、
购买土特产对贫困户进行帮扶，这也
减小了政府的工作压力。比如“后备
箱工程”，就是在家门口就能把土特产
卖给游客，特别是土特食品。这是乡
村扶贫和乡村振兴的立竿见影的手
段，只有乡村脱贫了，才能实现全面小
康。重庆市目前制定了3年攻坚计划，
到 2020年全部的贫困县、贫困乡镇都
要实现脱贫。所以说，大力发展旅游
业也是一个重要手段。

刘旗委员：

食品融入全域旅游 食安助力新型发展

3月6日，十三届全国人大一次会
议进入第二天，各代表团继续审议政府
工作报告。在内蒙古代表团小组讨论
中发言的人大代表史玉东，是蒙牛集团
研发创新部营养健康经理。作为十多
年来一直在食品科研一线工作的“80
后”代表，他坦言自己这次参会感受到
了很大的压力和责任。

史玉东代表说，“总书记参加了我
们内蒙古代表团的小组讨论，总理的政
府工作报告也给我们指出了明确的发
展方向，让我备受鼓舞。特别是政府工
作报告中提到了推动经济从高速发展
向高质量发展转变、做优做强实体经济
和创新驱动、继续深化供给侧结构性改
革等方面内容，对我有很大启发。”首次
参加全国人大的他，本次也围绕推动民
族乳业创新和充分调动企业积极性准
备了两份建议。

史玉东代表发言表示，总书记
2009年 8月视察蒙牛总部时，提出的

“奶以安为要”的重要指示。9年来，蒙
牛人始终牢记指示，把乳业全产业链
质量安全管理作为研发创新的重中之
重，持续推动产业升级。例如通过强
化牧场管理，全面提升原奶质量安全
水平；利用信息技术手段，建立全产
业链质量追溯系统；加强产品研发，
提供适合中国消费者的乳制品；以智
能制造带动传统产业转型升级等。
“总书记非常关注国产婴幼儿奶粉，
昨天他参加小组讨论时，听说我是来
自蒙牛的代表，专门询问了国产奶粉
的情况。”史玉东代表说，奶粉问题一
直是一个社会话题，也是每个中国乳
业人的心结。“我们一定要通过自己
的努力、凭借自己的能力，让更多中
国宝宝喝上适合他们体质的国产奶
粉，让‘背奶粉’的新闻永远成为过
去。”

通过国家与企业、行业的持续努
力，中国乳业近年来已经发生了脱胎

换骨的变化。但政府工作报告中指
出的“发展不平衡不充分的一些突出
问题尚未解决”“创新能力还不够强”
“发展质量和效益也不够高”“食品安
全方面群众还有不满意的地方”这些
问题，史玉东代表认为在乳业中不同
程度存在，这需要创新驱动、久久为
功，推动行业高质量发展。本次参加
全国人民代表大会，他经过认真的调
研和考察，并结合自己长期参与乳业
基础研发工作的体会，准备了两份建
议。史玉东代表在建议中提出，乳业
创新发展的主体是企业，但离不开政
府的支持、引导，离不开完善的制度
和法律保障。他建议，修改完善束缚
企业创新的标准法规，出台新兴原料
的技术标准，为创新设立快速审批通
道；对研发创新能力强的乳企，参照
高新技术企业给予税收优惠，支持乳
企建设高水平研发机构，开展新产
品、新技术、新工艺、新业态创新；支

持企业以提升创新能力为目的境外
投资并购，例如为获取新技术、知识
产权、研发机构等进行的境外投资，
对企业用于研发的设备、样品进口予
以免税和补贴。此外，他建议针对当
前互联网上层出不穷的恶意损害企
业声誉行为，开展立法、修法工作，保
护企业合法权益，为实体经济的持续
快速健康发展营造更加清朗的网络空
间。

史玉东代表认为，乳业是关系到人
民群众身体健康、生活幸福的民生产
业，中国是乳业生产和消费大国，但距
离乳业强国还有一定距离。他表示，
“作为一位在基层奋斗的乳业人，我相
信，通过政府、行业和企业的共同努力，
民族乳业一定能抓住国内消费转型升
级的机遇期，在创新驱动下实现高质量
发展，在国际化的道路上坚定前行，迎
来中国乳业发展的新的黄金时期，不辜
负总书记的嘱托。”

为增强企业创新能力营造更好的政策环境
史玉东代表：

首都食品安全首都食品安全

两会专题05


